
CONSELHO FEDERAL DE CONTABILIDADE

ATA DE REUNIÃO

Em 15 de março de 2022, às nove horas e cinquenta minutos, foi iniciada a trecentésima terceira reunião
ordinária da Câmara Técnica do Conselho Federal de Contabilidade, a qual contou com as par cipações
dos Conselheiros: Ana Tércia Lopes Rodrigues, Wellington do Carmo Cruz, Antônio Carlos Salles Júnior,
Angela Andrade Dantas Mendonça, Aloísio Rodrigues da Silva, Monica Foerster e Palmira Leão de Souza.
ORDEM DO DIA: 1. Introdução: A Vice-presidente convida o Conselheiro Aloísio Rodrigues para iniciar a
reunião com uma oração. A Vice-presidente Técnica agradeceu aos Conselheiros e registrou as
condolências da Câmara pelo falecimento do Contador Luiz Carlos Vaini, Ex VP Técnico do CFC nas
gestões 1992/1995 e 2006/2007, destacando o importante trabalho realizado pelo Contador e o
Conselheiro Wellington Cruz registrou o falecimento precoce de Luan Luz, filho da Controller do CRCBA,
Margarete Luz. 2. Normas em Pauta: Para Aprovação: 2.1. Revisão de Pronunciamentos Técnicos N.º 20
– Prazo para sugestão encerrado em 2/3/2022. Aprovada pelo CPC em 11/3/2022. Em con nuidade ao
processo de atualização das normas para a convergência aos padrões internacionais emitidos pelo IASB, a
minuta de revisão contempla alterações trazidas pelos seguintes documentos: Classificação de Passivos
como Circulantes ou não Circulantes; Adiamento da Isenção temporária do CPC 48; Definição de Polí ca
Contábil; Divulgações de Polí cas Contábeis; e Tributos Diferidos relacionados a A vos e Passivos
originados de uma Simples Transação. Contribuições de Patrick e da Abrasca. O documento prevê
também uma correção de inconsistência redacional iden ficada no texto do Pronunciamento Técnico
CPC 47, em relação ao IFRS 15. A Vice-presidente fez a alteração da iden ficação para Revisão de
Pronunciamentos Técnicos n.º 20 – Atualizações com vigência a par r de 2023 e ajuste no CPC 47.
Proposição de aprovação da Revisão. Aprovado por unanimidade. 3. Comitê de Pronunciamentos
Contábeis (CPC). A Vice-presidente Ana Tércia informou a sua par cipação na 183ª reunião, realizada no
dia 11 de março, e apresentou alguns pontos tratados na reunião: GT IASB: a) ED 2021/9 – Non-current
liabilities with covenants – prazo: 21 de março de 2022. b) ED 2021/10 – Supplier Financial Arragements –
prazo: 28 de março de 2022. Aprovação da Revisão de Pronunciamentos Técnicos nº 20 – Atualizações
com vigência a par r de 2023 e ajuste no CPC 47 – Aprovação. Relatório de A vidades referente a 2021 e
Plano de Ação para 2022. A Conselheira Monica Foerster solicitou que seja comunicado ao CFC, em
especial à presente Câmara , o Plano de Ação do CPC, para iden ficação de potenciais pautas futuras à
Câmara. 4. International Federation of Accountants  – IFAC. A Vice-presidente Ana Tércia informou sobre
a par cipação do Presidente Aécio Prado Dantas Junior, da Diretora Elys Tevania e do Coordenador
Felipe Bastos no CEs Forum. O Coordenador Felipe Bastos destacou os principais assuntos tratados, que
foram: Visão da IOSCO sobre futuro da profissão; Perspec va dos relatórios de sustentabilidade; Papel
dos profissionais para combate a corrupção e prevenção de lavagem de dinheiro. Sobre o tema
prevenção à lavagem de dinheiro e corrupção, a Conselheira Monica observou que no Brasil já é tema
pautado, mas que o tema está agoraganhando atenção internacionalmente. Deverá ser um tema
amplamente discu do, junto com relatórios de sustentabilidade. A Conselheira Monica informou que
nesse Fórum ocorre a par cipação dos CEOs das organizações membro da IFAC do mundo todo, e que a
questão da sustentabilidade está evoluindo.Falou sobre o Projeto de auditorias “LCE” (“Less Complex
En es” – En dades de Menor Complexidade), que a discussão está avançando. Ressaltou que haverá
impactos na Revisão pelos Pares. Destacou que a minuta mantém a alta qualidade de auditoria das
normas técnicas atuais, mas trazendo requisitos importantes ajustados à escalabilidade para execução
dos trabalhos e sua documentação em entidades de menor complexidade. A Conselheira frisou ainda que
a IFAC tem um planejamento de evolução estratégico, com diferentes enfoques, tais como a análise
preliminar do desenvolvimento das normas, e que esse plano é preparado e planejado para um período
de 4 anos e atualizado anualmente, de forma a definir as linhas mestras e estratégias anuais. A Vice-
presidente sugeriu que, após a definição dos planos de 2022, seja preparado um plano interno da
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Câmara, inclusive para disponibilização aos grupos Felipe também falou da par cipação na reunião do
Edinburgh Group que teve os assuntos: atualizações sobre IFAC SMP Advisory Group; evolução da
reforma do Monitoring Group; apresentação da ACCA (Inglaterra) sobre hub de conhecimento; e
atualizações da IFAC em geral. Sobre a reunião do Board da IFAC, A Vice-presidente Ana Tércia informou
sobre o relatório recebido do representante do CFC no IASB, contador Idésio Coelho e solicitou que fosse
circulado aos conselheiros da Câmara. 5. Grupos e Comissões/Portarias a serem emi das. A Vice-
presidente informou que foram revisadas as seguintes portarias: Comitê de Pronunciamentos Contábeis
(CPC) – Portaria CFC nº 61/22 – Integrantes: Ana Tércia Lopes Rodrigues e Verônica Cunha de Souto
Maior; Grupo de Trabalho de Firmas de Pequeno e Médio Portes (FAPMP) – Portaria CFC nº 104/22 –
Integrantes: Monica Foerster (RS) Coordenadora, Ângela Zechinelli Alonso (SP), Carlos Henrique do
Nascimento (AL), Marco Aurélio Fuchida (SP), Karla Jeanny Falcão Carioca (CE), Marcelo Galvão Guerra
(PE), Adriano Rezende Thomé (MG) e Rogério Costa Rokembach (RS); Comitê Administrador do CRE –
Portaria CFC nº 105/22 – Integrantes: Rogério Costa Rokembach (RS) Coordenador, Marcelo Galvão
Guerra (PE), Ronaldo Arsie Guimarães (PR), Renato Barbosa Postal (SP), Antonio Humberto Barros dos
Santos (SP), Paulo Cézar Raimundo Peppe (SP), Fernando Elias da Costa (SP), Carlos Eduardo Paulino da
Silva (SP) e Grupo de Estudo sobre Microen dades e Pequenas Empresas (MPE) – Portaria CFC nº
114/22 – Integrantes: Eliseu Mar ns (SP) Coordenador, Antônio de Pádua Pelicarpo (MG), Monica
Foerster (RS), Marta Cris na Pelucio Grecco (SP), Fábio Moraes da Costa (ES), Mateus Alexandre Costa
dos Santos (PB), Felipe Gonçalves Bastos (DF), Éric Aversari Mar ns (SP) e José Elias Feres de Almeida
(ES). Portarias em despacho com o Presidente Aécio Prado: GE En dades Despor vas, Comitê
Permanente de Contabilidade Aplicada ao Setor Público (CP CASP), Câmara Técnica Normas Contábeis e
de Demonstra vos Fiscais da Federação (CTCONF), GE Perícia Contábil, GE Sustentabilidade
(norma zação e asseguração), GT SPED, Comitê Gestor da Convergência, GE Terceiro Setor e Comissão
Doing Business. Portarias aprovadas a serem emi das: GE Reforma Tributária – a Câmara sugeriu que o
foco desse grupo seja manter a classe informada sobre propostas de reforma em discussão e sugerir
posicionamento com a visão dos contadores. A Vice-presidente sugeriu a inclusão do Conselheiro
Wellington nesse Grupo. Os outros grupos são: Comissão Permanente de Ciência e Tecnologia, GE
Condomínio e GT IASB. O Conselheiro Wellington sugeriu fazer um trabalho de divulgação da
escalabilidade de requisitos do projeto do IAASB para auditoria de en dades menos complexas (sigla
LCE, em inglês). O Conselheiro Antonio Carlos perguntou em qual departamento do CFC está sendo
tratado o tema de governança, pois foi incluído na Resolução CFC nº 1640/21 e houve a assinatura do
convênio com a rede governança. Sugeriu a criação de comissão de governança. O Conselheiro
Wellington sugeriu a criação de um grupo sobre diversidade na profissão, a exemplo do grupo do
Ibracon. 6. Grupo de Trabalho sobre CriptoA vos – A Vice-presidente informou sobre a proposta do
Vice-presidente de Desenvolvimento Profissional em cons tuir um grupo de estudos sobre o tema. 7. CP
CASP – A Vice-presidente informou que haverá reunião em 15/3 com o STN, visando a definir os
representantes do Comitê. 8 . Digitalização das obrigações acessórias – A Conselheira Ângela Dantas
informou da dificuldade dos profissionais em acessar o eCac, principalmente na época de pico de
transmissão de obrigações acessórias relevantes. 9. Sustentabilidade – A Vice-presidente informou a
par cipação do Conselheiro Aloísio na Reunião do Grupo, realizada no dia 24/2. O Conselheiro Aloísio
informou sobre a distribuição do trabalho Guia sobre aplicação da ISSAE e 3000 e que cada um dos
membros irá revisar a minuta do Comunicado Técnico. Foi discu do o efeito da revisão do framework do
IIRC, equivalente ao CTG 09 – Relato Integrado, sendo consenso no grupo que o comunicado não deve
ser atualizado, reunindo esforços nas normas que deverão ser emi das. 10. Revisão Externa pelos Pares
– A Vice-presidente Ana Tércia explicou à Câmara o que é o programa de revisão e que o prazo para os
Revisados indicarem seus revisores se encerra em 31/3. Informou que houve o sorteio e seleção das
firmas sujeitas à revisão. A Portaria será expedida. 11. Pauta Fixa – Conselho Diretor – Inteligência
Artificial – A Vice-presidente informou que o tema será inserido no escopo da Comissão de Tecnologia. O
Conselheiro Wellington falou da ferramenta u lizada por escritórios de advocacia, que fazem perguntas
ao advogado e devolve uma pe ção pronta. Disseminação das normas para PME – A Vice-presidente
informou que par cipará como palestrante no evento Quintas do Saber que será dia 23/3, da Abracicon.
A Câmara solicitou que o conteúdo com a divulgação do evento seja circulado. Portaria do Grupo será
emi da para iniciar os trabalhos de disseminação. Ampliação do debate sobre ESG – A Vice-presidente
informou que foi formado grupo no CPC para recepcionar as normas que serão emi das pelo
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Interna onal Sustainability Standards Board (ISSB). Deverá ser formado um comitê semelhante ao CPC.
Representantes no Grupo de Trabalho do CPC para criação do CPS: Walner Alves Cunha Júnior, indicado
pela Abrasca; Haroldo Levy Neto, indicado pela Apimec; Zulmir Ivânio Breda, indicado pelo CFC; Eduardo
Flores, indicado pela Fipecafi, Rogério Mota, indicado pelo Ibracon e Cesar Sanches, indicado pela B3.
Ana Tércia falou da ideia de tentar interlocução com o Ministério da Economia. Houve o início do
contato com o Ministério do Meio Ambiente, mas abrangeria somente requisitos de relacionados ao
meio ambiente. 12. Assuntos Internacionais – A Vice-presidente informou a sua par cipação no Fórum
Internacional de Normas Contábeis (IFASS, em inglês). Evento ocorrido nos dias 7 e 8 de março de 2022 e
tratou dos assuntos: Restabelecendo a confiança da auditoria e cooperação com governança, onde o
EFRAG apresentou proposta de Demonstração de Resiliência. Demonstrações Financeiras Separadas
(direcionado à Combinação de Negócios sob Controle Comum). Classificação de Passivos não circulantes
com Covenant. Projeto de revisão de divulgações. Supplier Finance Arrangements. Revisão da IFRS para a
PME. IFR4NPO – inicia va de um padrão para en dades sem finalidade de lucros. O Conselheiro
Wellington sugeriu que o Brasil apresente a ITG 2002. Sustentabilidade: atualização do ISSB, atualização
do EFRAG sobre relatórios de sustentabilidade, com apresentações da Austrália e Coréia. Revisão Pós-
implantação do IFRS 9: apresentação de diversos países sobre as dificuldades e uma mesa redonda com
os par cipantes. 13. Comunicados da Coordenadoria – Trabalho de atualização de SRE para facilitar a
localização das normas. Iniciado a atualização de Perguntas Frequentes do site da Técnica. 14. Assuntos
Gerais – Prorrogação da entrega do IRPF. O Conselheiro Wellington sugeriu um reporte sobre consultas
respondidas. A Conselheira Angela sugeriu discussões sobre Apuração de Haveres e Due Diligence. A
Vice-presidente sugeriu a criação de um grupo focal para convidar pesquisadores para explorar os
diversos assuntos necessários. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada no dia dezesseis de
março de 2022. A presente ata foi lavrada por mim, Felipe G. Bastos, e, depois de lida e aprovada, será
assinada pelos participantes via Sei.

Ana Tércia Lopes Rodrigues

Wellington do Carmo Cruz

Aloisio Rodrigues da Silva

Angela Andrade Dantas Mendonça

Antonio Carlos Sales Ferreira Junior

Monica Foerster

Palmira Leão de Souza

Felipe Gonçalves Bastos

Documento assinado eletronicamente por Felipe Gonçalves Bastos, Coordenador, em 13/09/2022, às
16:49, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Ângela Andrade Dantas Mendonça, Conselheira, em
15/09/2022, às 12:09, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Palmira Leão de Souza, Conselheira, em 09/11/2022, às
09:48, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.
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Documento assinado eletronicamente por Mônica Foerster, Conselheira, em 28/11/2022, às 11:04,
conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Aloísio Rodrigues da Silva, Conselheiro, em 24/01/2023, às
22:38, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Wellington do Carmo Cruz, Conselheiro, em 10/02/2023, às
15:39, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Antônio Carlos Sales Ferreira Júnior, Conselheiro, em
22/05/2023, às 16:36, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site
https://sei.cfc.org.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador 0039533 e o
código CRC 55BEF8B1.

Referência: Processo nº 90796110000018.000003/2022-69 SEI nº 0039533
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